
出版：聊城日报社 电话：2921234 地址：聊城开发区东昌路105号 邮政编码：252000 鲁广发登字3715004001号 投稿邮箱：lcrb@lcrb.net 广告热线：2921018 8511018 邮发代号：23-4044 报价全月47.00元 零售价：2.00元 聊城日报发行服务电话：2921000 18663501211 发行方式：邮局发行 发行单位：聊城日报社 承印：聊城日报社印刷厂（聊城市东昌府区光岳路120号)

2024 年 6 月 6 日 星期四

责任编辑：徐冉 美术编辑：辛政 校对：赵立 LIAOCHENG RIBAO
8 国际

新华社日内瓦6月4日电（记者 陈斌杰）联合国贸易和发
展会议（贸发会议）4日发布报告说，2023年全球公共债务创历史
新高，达97万亿美元，较2022年增加5.6万亿美元。

这份名为《债务世界》的报告指出，全球公共债务仍在继续
增长，且区域差异显著，发展中国家受到的影响尤为严重。2023
年全球公共债务总额的30%由发展中国家背负，而2010年这一
比例仅为16%。

报告说，债务负担加重削弱了发展中国家在医疗、教育和气
候变化等领域的行动能力。受高利率等因素影响，发展中国家
的外部公共债务成本高企，并面临债务重组难度高、外汇储备流
失等严峻挑战。

报告呼吁对国际金融架构进行改革，以应对债务问题带来
的挑战，为全世界谋求一个“繁荣的未来”。

联合国贸发会议报告：

2023年全球公共债务创新高

新华社专电（郑昊宁） 超过50名全球知名科学家警告，全
球变暖正以“前所未有”的速度加快，主要原因包括温室气体排
放量创新高。

全球57名科学家参与的一项研究报告5日刊载在德国《地
球系统科学数据》杂志上。报告指出，人类活动导致的全球变暖
正以“记录中前所未有的速度加快”。

报告数据显示，2023年，人类活动导致全球平均气温较工业
化前（1850年至1900年）水平上升1.31摄氏度；如果将厄尔尼诺
等气候现象也考虑在内，2023年全球平均气温较工业化前水平
上升1.43摄氏度。

报告指出，全球大气中的污染颗粒减少也导致了全球变暖，
因为这些颗粒能将部分太阳辐射反射回宇宙空间，使地面温度
降低。不过，全球变暖的主要原因仍然是温室气体排放。

科学家们警告，如果全球继续使用煤炭、石油和天然气，全球
平均气温升温数值很可能在4.5年内升至1.5摄氏度这一“门槛”。

不过，报告同时指出，虽然全球变暖速度加快，但除了化石
燃料使用增加，没有看到人类导致的气候变化显著加速的证据。

最新报告：

全球变暖正以
“前所未有”的速度加快

新华社日内瓦6月4日电（记者 王其冰） 联合国难民署4
日发布的一份报告显示，从非洲前往欧洲的难民和移民缺乏保
护服务的状况日益恶化。

根据这份报告，自2022年7月以来，估计有3045人在中、西
地中海和西北非洲的海上航线死亡或失踪，实际数字可能更高。

联合国难民署地中海中西部地区特使樊尚·科舍泰尔4日在
日内瓦召开的记者会上介绍说，每年有数十万难民和移民从非
洲出发前往欧洲，非洲内部的难民和移民流动量也很大。此外，
许多抵达北非的难民和移民来自亚洲和中东地区国家。

科舍泰尔说，难民和移民在流动途中缺乏保护服务和人道
主义援助，他们的生命安全和人权受到严重威胁。当天发布的
报告旨在为难民和移民提供定制的保护服务信息，并协助人道
主义行动者更好地提供服务。

联合国难民署这份报告的覆盖地理范围包括阿尔及利亚、
布基纳法索、埃塞俄比亚、利比亚、马里、摩洛哥、索马里和苏丹
等15个国家。

联合国难民署：

难民和移民的保护
服务状况日益恶化

新华社耶路撒冷6月5日电（记者 王卓伦 吕迎旭） 以色
列总理办公室5日发表声明说，以总理内塔尼亚胡当日在以北部
城镇谢莫纳一处军事基地视察时表示，以方已准备好在北部对
黎巴嫩真主党采取“非常激烈的行动”。

黎巴嫩真主党2日向以色列北部发射火箭弹导致山火蔓延，
火情从2日晚持续至3日，以北部大面积植被和多处民宅着火，
参与救火的数名以军士兵受轻伤。黎巴嫩真主党证实发射了

“喀秋莎”火箭弹和自杀式无人机编队，以回击以军先前在黎境
内的定点清除行动。

内塔尼亚胡5日在谢莫纳的一处军事基地听取了关于火情
的汇报。他表示，以方将致力于恢复北部的安全，已准备好在北
部采取“非常激烈的行动”。

根据以军4日发表的一份声明，以军总参谋长哈莱维当日在
以北部边境地区一处军营表示，以军已在北部与黎巴嫩真主党
作战约8个月。真主党近日加大了向以方发动袭击的频率，以军
已准备好在北部对真主党发动攻势。

自去年10月7日新一轮巴以冲突爆发以来，黎巴嫩真主党
不时向以色列北部发动袭击，以军空袭和炮击黎南部目标进行
报复，双方在黎以边境的冲突持续至今，黎南部和以北部边境地
区的大量居民已经撤离。

以色列准备在北部
对黎巴嫩真主党采取行动

6 月 4 日，在巴西里约热
内卢，与会嘉宾在中国联合展
台交流。

中国联合展台 4 日亮相
2024里约创意大会，通过举办

“视听中国”推介会暨中国视
听节目展映会、专业洽谈及签
约等多场活动，集中展示近年
来中国优秀视听作品，推动中
国与巴西等拉美国家在视听
节目和产品方面的合作。

■ 新华社发
克劳迪娅·马尔提尼 摄

（上接第1版）聊城市依托产业基础，大力培育以
光电线缆、汽车电子、5G芯片和关键基础材料等
为主的电子信息制造业，形成了数实融合的产业
生态。目前，光缆产量全省第一，超高压电缆产
量全省第三。加快形成新质生产力，需要融合数
字经济发展，发挥产业特色优势，打好招商引资

“主动仗”，持续壮大核心产业规模，助力传统产
业智能化、高端化转型。

以绿色低碳为导向，拓展产业转型新空间。
绿色化是传统产业改造提升的必然要求，也是发
展新质生产力的本质体现。“双碳”背景下，向新
求变、向绿发展是聊城突破产业结构偏重、能耗

结构偏煤的不二路径。提升产业“含绿量”。坚
持技术创新和设备更新“两条腿”走路，加快推动
传统产业绿色转型、低碳发展。深入实施绿色制
造提升工程，探索“绿色诊断+改造提升+示范创
建”模式，规模以上工业单位增加值能耗年均下
降 8%以上，逐步构建起全链条绿色工业体系。
提升发展“含金量”。循环经济与新质生产力理
念相通、方向相合，是对粗放型传统产业发展模
式的根本变革。聊城聚力打造循环型产业体系，
规模以上工业企业用水重复利用率超90%，一般

工业固体废物综合利用率超98%，成功创建国家
循环经济示范城市。特别是，鼓励支持电解铝等
原材料高耗能产业延伸上下游供应链条，推动资
源梯级利用循环化发展，打造了“一粒石子吃六
遍”的循环经济新路径。提升能源“含新量”。新
质生产力的绿色底色需要清洁能源擦亮。聊城
坚持“先立后破”，实施可再生能源倍增行动，持
续优化支持绿色低碳发展的经济政策工具箱，做
好“减、增、储”三篇文章，近3年关停小煤电机组
17台，可再生能源装机容量占比超1/4，储能产

业实现突破式发展，以能源结构调整倒逼传统产
业转型，筑牢新质生产力发展的绿色动力基础。

以深化改革为路径，培育产业发展新动能。
发展新质生产力是创新命题也是改革命题。近
年来，聊城充分发挥改革“关键一招”作用，强化
顶层设计，狠抓执行落实，产业高质量发展迈出
坚实步伐。抓要素集成改革，围绕解决项目推进

“中梗阻”问题，创新建立重点项目要素保障和挂
图作战指挥体系，实施全要素、全周期服务管理，
重点项目开工率、固定资产投资额显著提升。抓

体制机制改革，围绕重点产业链固链强基，构建
强有力的链长制“五个一”推进模式，去年5个产
业入选国家、省优质特色产业集群，连续两年上
榜全国先进制造业百强市。抓财政金融改革，围
绕加大普惠金融支持实体经济力度，探索财金联
动模式，以全省第一名成绩入选中央财政支持普
惠金融发展示范区。改革只有进行时、没有完成
时。要始终坚持守正创新，更加注重系统集成，
全面深化科技创新、民营经济、项目建设等重点
领域改革，着力打造市场化法治化国际化营商环
境，以全方位改革赋能传统产业提质升级，以新
质生产力为传统产业发展注入强大动力。

答好因地制宜发展新质生产力的传统产业答卷

■ 新华社记者 张代蕾 王建刚 张玉亮

温柔的夏夜，微风轻拂，厦门大学美籍教
授潘维廉（英文名威廉·布朗）漫步在筼筜湖
畔的绿色小径上。湖里，喷泉随着古典乐曲
起伏，湖边广场上，人们翩翩起舞。“入夜后的
筼筜湖水仿佛活了起来，湖面倒映着霓虹灯
点缀下的城市天际线，如极光般绚丽迷人。”
见证筼筜湖美丽蝶变的潘维廉在自己文章中
这样写道。

近年来，包括潘维廉在内的多位外国友
人，从各自见证的中国生态文明建设巨大成
就出发，向世界讲述美丽中国的故事。环境
日到来之际，他们在接受新华社记者采访时
表示，中国绿色发展奇迹的实现，离不开中国
人民为环境治理齐心协力、勤劳奉献，更得益
于“中国有一位绿色发展的领路人”。

绿水青山就是金山银山。在习近平生态
文明思想指引下，中国坚定不移走生态优先、
绿色发展之路，“两山”理论在中华大地上不
断书写绿色新篇章，赢得更多来自世界的关
注。走向世界的中国实践、中国经验、中国方
案，为共建清洁美丽的世界贡献源源不断的
中国力量。

“带领人们变梦成真”

“1988年的筼筜湖臭气熏天，每次骑自
行车不得不路过时，我都会用一块湿布捂住
鼻子。”自上世纪80年代就定居厦门的潘维
廉向新华社记者回忆道，“那时我想不到这里
后来能恢复举办龙舟赛，筼筜湖综合整治工
程还被联合国开发计划署评为‘东亚海域污
染防治和管理’示范工程。”

1988年3月，在福建工作的习近平同志
主持召开综合治理专题会议，亲自谋划、部署
和推动筼筜湖综合治理，打响了厦门环境治
理的一场硬仗。遵循“依法治湖、截污处理、
清淤筑岸、搞活水体、美化环境”二十字方针，
厦门持续治理生态环境，建设高颜值生态花
园之城，筼筜湖的水越来越清，景越来越美。

把厦门视为“第二故乡”的潘维廉也亲身
参与到城市变美的进程中。2002年，潘维廉
代表厦门前往德国斯图加特参加“国际花园
城市大赛”，倾情讲述厦门人与自然和谐共生

的故事。最终，厦门赢得了“国际花园城市”
称号。“在我30分钟演讲结束后，6名国际评
委中的一位告诉我：‘我们之前不知道中国有
这样美丽的城市。厦门不仅排名第一，而且
得分远超第二名。’”他回忆起这段经历，倍感
自豪。

2004年，厦门获得联合国人居奖。“厦门
不断证明，经济发展不需要以牺牲绿色为代
价，”潘维廉说。

通过写信、出书、拍摄短视频，潘维廉多
年来不停向世界分享他在中国的所见所闻，
讲述美丽中国、精彩中国的故事。2018年，

《我不见外——老潘的中国来信》一书出版，
选取了潘维廉30年间写给美国家人与朋友
的近50封信，向国外读者展示了中国的发展
变化。潘维廉把书寄送给习近平总书记，总
书记回信鼓励他继续写作，“我相信，你将会
见证一个更加繁荣进步、幸福美好的中国，一
个更多造福世界和人类的中国，你笔下的中
国故事也一定会更精彩。”

抬头仰望是清新的蓝，环顾四周是怡人
的绿。经过多年持续治理，习近平总书记对
厦门生态环境保护作出的一系列部署，如今
已结出累累硕果。筼筜湖从污水溢流、鱼虾
绝迹到水清岸绿、白鹭蹁跹，变身为厦门的

“城市会客厅”。
在潘维廉看来，筼筜湖蝶变是绿色发展

的力证，也充分说明“再好的目标和规划，也
需要一位能激励并带领人们变梦成真的领路
人，否则一切都不可能实现”，而“中国拥有这
样的领路人”。

潘维廉说：“我希望国内外更多城市从
‘厦门实践’中汲取经验，希望全世界都能倾
听习近平主席的环保理念。”

为国际海洋治理提供中国样本

联合国秘书长海洋事务特使彼得·汤姆
森珍藏着一张与习近平主席、联合国秘书长
古特雷斯的合影。

那是2017年1月18日，习近平主席在古
特雷斯和时任第71届联合国大会主席的汤
姆森陪同下，步入日内瓦万国宫会场，发表名
为《共同构建人类命运共同体》的历史性演
讲，深入阐释构建人类命运共同体理念，提出

建设持久和平、普遍安全、共同繁荣、开放包
容、清洁美丽的世界。

“在那场演讲中，习主席呼吁建设生态文
明，倡导人与自然和谐共生，让我深受鼓舞。”
汤姆森对记者回忆说。

作为联合国秘书长海洋事务特使，汤姆
森近年来多次来华考察沿海城市，数次来到
习近平生态文明思想重要孕育地和先行实践
地厦门，了解当地海洋生态治理情况，尤其关
注红树林保护和修复工作。

“我的家乡位于斐济的红树林海岸，2018
年我第一次参观厦门下潭尾滨海湿地时，那
里的红树林种植规模以及把红树林保护与城
市生态旅游相结合的计划，令我印象深刻，”
汤姆森说，“2023年我再次参观这里，看到公
园欣欣向荣，为城市如何与自然和谐共生树
立了榜样。”

红树林素有“海上森林”“海洋卫士”之
称，具有极高的生态服务价值。2023年4月，
习近平总书记在广东湛江红树林国家级自然
保护区实地考察时强调：“红树林保护，我在
厦门工作的时候就亲自抓。党的十八大后，
我有过几次指示。这是国宝啊，一定要保护
好。”

如今，漫步厦门环东海域的下潭尾红树
林公园，一片片红树林枝叶繁茂，如同一块块
镶嵌在海面上的翡翠。然而，这片近85公顷
的人工红树林，是在消失20多年后才在这片
海域重现。

中国自然资源部最新数据显示，中国红
树林面积已增至2.92万公顷，是世界上少数
几个红树林面积净增长的国家之一。

汤姆森说，中国推动生态文明发展的许
多做法鼓舞人心，他时常在国际场合介绍厦
门经验，期待为国际海洋生态环境治理提供
中国样本。“我经常说，没有健康的海洋，就没
有健康的地球，而海洋的健康状况目前正在
下降。因此，看到厦门以一种自然、积极的方
式努力履行其沿海城市的责任，我感到非常
欣慰。”汤姆森说。

“全球绿色发展不可或缺的重要力量”

夏日清晨，河北省最北端的塞罕坝国家
森林公园，薄雾弥漫，林海浩渺，一片青绿。

这一望无际的绿色屏障，诉说着一代代
务林人接续谱写的奇迹。2017年12月5日，
联合国环境规划署宣布，塞罕坝林场建设者
获得联合国环保最高荣誉——“地球卫士
奖”。时任联合国副秘书长兼联合国环境规
划署执行主任索尔海姆亲手把奖杯颁发给
塞罕坝林场的三代建设者代表。

“塞罕坝奇迹最打动我的，是中国人上
下一心治理环境的奉献精神，”索尔海姆近
日在挪威奥斯陆接受新华社记者采访时，
依然对中国这个荒原变林海的奇迹赞叹不
已。

索尔海姆多次访华，从内蒙古的沙漠到
海南的沙滩，都留下过他的考察足迹。被中
国生态环境治理的成就牢牢“圈粉”，他多次
在国际场合推介美丽中国的故事。

“中国有太多像塞罕坝一样的故事，”索
尔海姆说，从习近平主席在浙江亲自推动的

“千万工程”，到四川大熊猫保护基地，从滇
池和西湖的保护治理，到深圳和盐城建设湿
地公园，“中国人为保护地球环境付出的努
力，不断创造出美丽中国的新篇章。”

在向国际社会介绍中国的绿色发展经
验时，索尔海姆经常引用习近平主席提出的

“两山”理论。“习近平主席始终致力于推进
环保事业，”他说，“中国有一位绿色发展的
领路人。”

“面对生态环境挑战，人类是一荣俱荣、
一损俱损的命运共同体，没有哪个国家能独
善其身。”来自于实践并不断发展丰富的习
近平生态文明思想，不仅为建设美丽中国提
供坚强指引，还跨越山海，推动中国成为全
球生态文明建设的重要参与者、贡献者和引
领者。索尔海姆说：“中国已成为全球绿色
发展不可或缺的重要力量。”

中国持续增加对绿色清洁能源的开发
与投资，在保护大熊猫、藏羚羊和雪豹等珍
稀物种方面取得巨大成功，通过“一带一路”
合作积极参与非洲等地区的绿色转型进程、
共同应对气候变化……“中国有太多经验值
得借鉴，世界绿色发展离不开与中国合作，”
索尔海姆说。（参与记者：付敏）
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“中国有一位绿色发展的领路人”

新华社专电（海洋） 美国开放人工智
能研究中心（OpenAI）和谷歌旗下“深层思
维”公司的13名现职员及前员工6月4日发
表联名公开信，对人工智能行业在缺乏对

“吹哨人”法律保护的背景下快速发展表达
担忧。

据多家外媒援引信件报道，这些员工
认为，人工智能企业受利益驱使缺乏有效
监管，现有企业治理架构不足以改变这一
点。而不受监管的人工智能会触发虚假信

息传播、人工智能系统丧失独立性和社会
阶层不平等深化等多重风险。

信件指出，外部人士对上述风险中的
大部分不知情，因为人工智能企业“目前只
承担与政府分享部分相关信息的微弱义
务，也没有义务与公民社会分享信息”，“我
们不认为能全然依靠企业自愿分享信息”。

信件还指出，一般的法律保护对人工
智能行业“吹哨人”而言“不够”，因为不少
引人担忧的风险在法律监管方面仍属空

白。另外，人工智能企业员工受制于保密
协议，通常不得对外实质性披露企业所掌
握的人工智能实力。

联名信签署人中，2人与“深层思维”有
关，4名OpenAI现员工要求匿名。组织者
包括OpenAI前工程师丹尼尔·齐格勒和前
员工丹尼尔·科科塔耶罗。

齐格勒 4 日告诉美联社记者，他 2018
年至2021年在OpenAI工作时参与聊天机
器人 ChatGPT 部分技术研发，当时不担心

在企业内部讲出他发现的问题，但他现在
担心，行业内企业竞相将相关技术迅速商
业化会让它们承受忽视风险的压力。“相较
于责备OpenAI，我更感兴趣的是借此机会
让全部人工智能前沿企业切实投入，强化
监管和透明度，增进公众信任。”

OpenAI同一天回应联名信时强调，已
设立匿名举报热线和安全委员会保护“吹
哨人”，相信能以科学方法应对风险。

OpenAI员工警示人工智能监管缺失风险


